



Arde Sinaloa; Tabasco no es un edén; Guanajuato, medalla de oro en homicidios

El asesinato en Culiacán del agente federal **Halexty Guadalupe Velderrain** parece una respuesta del crimen organizado a las acciones tomadas por el gobierno federal para terminar con la guerra entre Chapitos y Mayos. El conflicto ya ha dejado más de 500 muertos en Sinaloa en 102 días de violencia.

La entrega de **El Mayo Zambada** a autoridades de Estados Unidos, orquestada supuestamente por **Joaquín Guzmán López**, hijo de **El Chapo**, detonó la guerra que no sólo ha tenido costos en vidas humanas.

A los asesinatos hay que agregar desapariciones forzadas, bloqueos de vías y quema de vehículos, cierres de negocios, desempleo. La Coparmex calcula las pérdidas en 18 mil millones de pesos desde que Mayitos y Chapitos se declararon la guerra, el 9 de septiembre pasado.

El gobierno federal ha enviado a esa entidad 11 mil elementos —entre soldados y guardias nacionales— desde que estalló el conflicto. Entre ellos hay 100 elementos de las fuerzas especiales del Ejército mexicano.

El supersecretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, tiene la instrucción de permanecer más tiempo en el explosivo estado. Pero ni así. La violencia no para. Al homicidio del agente de inteligencia hay que sumar los cuatro cuerpos, tres de ellos colgados, que fueron encontrados ayer en el municipio de la Concordia. Y en la comunidad de El Quemadito, de esa convulsionada entidad, fue asesinado también el joven **José Cruz Carrillo Jacobo**, sobrino de **Amado Carrillo**, el temido *Señor de los Cielos*.

Del asesinato de **Halexty** habló la presidenta **Sheinbaum** en la mañana de ayer. Luego de lamentar la baja del agente federal, dijo que **Omar García Harfuch** se va a quedar un tiempo en Culiacán “fortaleciendo la seguridad”. Agregó: “El domingo vamos a Sinaloa, vamos a Mazatlán. Tendremos una reunión del gabinete de seguridad, primero, y después ya las reuniones que hacemos con todos los gobernadores; revisión de acciones y proyectos prioritarios y estratégicos”.

• Otro foco rojo es Tabasco. Dejó de ser un edén para convertirse en un infierno. Desde hace un año, los habitantes de ese estado sufren el terror provocado por un grupo delictivo conocido como La Barredora.

La violencia hizo crisis ayer en el estado que vio nacer a **López Obrador**. Dos reos resultaron muertos en un motín que se registró en el penal de Villahermosa. El traslado de reclusos provocó el motín, según el periódico *Tabasco Hoy*. La delincuencia quemó también cuatro tiendas Oxxo y nueve vehículos. No se descarta que ambos eventos estén relacionados.

• La organización Causa en Común, que encabeza **María Elena Morera**, publicó un alarmante reporte sobre asesinatos de policías en México.

El documento señala que del 6 al 12 de diciembre de 2024 suman, al menos, siete casos de policías asesinados. Guanajuato (cuatro), Sinaloa (uno), Colima (uno) y Zacatecas (uno).

Dice también que, en lo que va de 2024, han sido ejecutados, al menos, 297 policías. Los estados con mayor número de policías asesinados en lo que va de este año son: Guanajuato (cinco), Estado de México y Guerrero (con 22), Chiapas (20). Le siguen Nuevo León (16), Tamaulipas (16), Sinaloa (15), Michoacán (14), Baja California (12) y Colima (12).

Como bien dice el diputado **Ricardo Monreal**, las y los policías son la primera línea de defensa contra el crimen.

“El suyo es uno de los trabajos más nobles. Cuidemos a quienes nos cuidan. Fomentemos el respeto y reconocimiento a su labor”, escribió en su cuenta de X.

• El turismo internacional es la cuarta fuente de divisas. En lo que va del año, ha gastado en México 24 mil 266 millones de dólares. Sólo está atrás de las remesas, que ascendieron a 42,2 mil millones de dólares; las exportaciones agroalimentarias y agroindustriales, 41.2 mil millones de dólares, y la inversión extranjera 35.7 mil millones de dólares.

No se entiende, entonces, el cobro de 42 dólares —alrededor de 850 pesos— por cada extranjero que llegue en crucero a los destinos turísticos, lo que se incluyó en la recién aprobada Ley de Derechos. Las navieras se inconformaron y amenazan con cancelar algunos de los destinos turísticos en México, asegura el senador **Manuel Añorve**, coordinador de la bancada del PRI en la Cámara alta. Estamos hablando de que algunos de los cruceros que llegan a Acapulco, Ixtapa, Cancún, Playa del Carmen, Puerto Vallarta o Los Cabos se podrían suprimir.

Añorve, acapulqueño de origen, recordó los destrozos que los huracanes *Otis* y *John* dejaron en su tierra. “Si tú le metes allí un impuesto nuevo, no estás ayudando a que Acapulco se recupere”, protestó. La nueva Ley de Derechos entra en vigor el 10 de enero de 2025.